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(Окончание. Начало на стр. 13)
— И как вы будете решать 
эту проблему? Вы же не мо-
жете сами поменять стан-
дарты?
— Председатель правительства 
сформулирует поручения по 
изменению соответствующих 
нормативных актов. А дальше 
мы будем мониторить их реа-
лизацию. Надо понимать, что 
мы при этом не лоббируем ин-
тересы одной конкретной ком-
пании, а вносим изменения, 
которые позволят шире приме-
нять современные технологии 
в сельском хозяйстве вообще. 
Корректируя всевозможные 
технические регламенты, мы 
меняем рыночную ситуацию 
в целой отрасли. Это относится 
ко всем коммерческим проек-
там, за которые мы беремся.
— Значит, основная функ-
ция агентства — добиваться 
каких-то системных изме-
нений?
— У агентства две задачи. Пер-
вая — это поддержка конкрет-
ных проектов среднего бизне-
са (мы стараемся рассматри-
вать проекты от 300 млн до 
4 млрд рублей, то есть сред-
ний бизнес). Вторая — реали-
зация стратегических инициа-
тив. Они имеют уже не отрас-
левой характер, а направлены 
на какие-то общие проблемы 
предпринимателей в стране. 
Хотя с проектами они тоже 
коррелируют. Имеется, нап-
ример, какой-то завод, у него 
есть проблема с техрегламен-
тами, которая касается всей 
отрасли. Или есть, например, 
проблема с подключением 
электричества. Очевидно, что 
у любых заводов, у любых от-
раслей есть проблемы с под-
ключением к электросетям. 
Поэтому, поддерживая этот 
проект, мы понимаем, что не-
обходима инициатива, свя-
занная с электричеством.
— То есть стратегические 
инициативы — это снятие 
административных барье-
ров или все-таки нечто 
большее?
— Есть поручение председате-
ля правительства о поддержке 
национальной предпринима-
тельской инициативы. Для 
этой поддержки нужно при-
нять ряд решений, которые 
должны поднять нашу страну 
в рейтингах и убрать те огра-
ничения, которые мешают ин-
вестициям — не столько инос-
транным, сколько внутрен-
ним. То есть средний бизнес 
в стране должен начать делать 
долгие проекты и не бояться 
вкладывать в них деньги.

В рамках этой большой про-
граммы будет порядка 15–17 
конкретных инициатив. Их 
можно условно разделить на 
три группы по масштабу и сро-
кам реализации. Первая груп-
па — я ее называю «ложка де-
гтя». Например, у вас успеш-
ный бизнес и хороший рынок, 
но вы не можете развиваться, 
потому что не получается под-
ключить электричество или 
газ. Инициативы тут снимают 
конкретные барьеры. Напри-
мер, упрощают процедуру ре-
гистрации собственности на 
землю. В принципе каждая из 
этих «ложек дегтя» может быть 
устранена в течение года.

Вторая группа — это некие 
системные инициативы, кото-
рые меняют подход к каким-то 
проблемам. Например, к про-

блеме доступа к финансовым 
ресурсам. Вот смотрите, у вас 
есть завод где-нибудь в Тверс-
кой области. Вы идете в банк 
и говорите: «У меня большой 
проект на десять лет. В пять раз 
увеличиваю мощности». Банк 
спрашивает, какие у вас зало-
ги. В залог вы можете дать толь-
ко свои здания и сооружения. 
В маленьком городе они стоят 
недорого. И когда банк посчи-
тает объем залоговой массы, 
вы получаете очень небольшой 
кредит.

Тогда вы думаете: а не пойти 
ли нам, например, в Сколково? 
Но оказывается, что вы не со-
ответствуете набору сколковс-
ких требований и нанотехно-
логий у вас тоже нет! Идете в 
ВЭБ. А ВЭБ говорит: «Вы знаете, 
у нас финансирование от 2 мл-
рд и больше». А вам нужен мил-
лиард. Большинство проектов 
среднего бизнеса как раз в райо-
не 1–1,5 млрд находятся.

Что делать в этом случае? 
Вы можете попытаться выпус-
тить облигации. Но это дорого! 
И на сегодняшний день биз-
несмену практически неотку-
да взять ресурсы. Одна из на-
ших инициатив должна изме-
нить эту ситуацию.

Будет некий набор мер, ко-
торый мы планируем обсудить 
на Красноярском экономичес-
ком форуме. Возможно, меры, 
связанные с государственны-
ми гарантиями. Возможно, 
с упрощением выхода таких 
небольших предприятий на 
российские биржи. Возможно, 
с каким-то простым и более по-
нятным способом кредитова-
ния. Потому что на сегодняш-
ний день банки у нас оценива-
ют только залоги. А команду, 
например, не оценивают.
— В каких областях еще со-
бираетесь менять подход?
— Говорить обо всем пока ра-
но. Но можно упомянуть тему 
с налоговым администрирова-
нием. В России отдельно бух-
галтерский учет, отдельно — 
налоговый . Министерство фи-
нансов утверждает, что так не-

обходимо. Но проверяется все 
очень просто. В России 5 млн 
бухгалтеров. В США — 3 млн, 
притом что экономики несо-
поставимы по размеру. Навер-
ное, что-то в этом не то.
— Третья группа — это еще 
более отдаленные инициа-
тивы?
— Да, это вещи, связанные 
с глобальной конкурентоспо-
собностью нашей экономики. 
Например, вопрос создания 
 национальной системы ком-
петенций и квалификаций.

Если говорить очень прос-
то — это соответствие того, 
 чему учат в институте или тех-
никуме, тому, чего хочет рабо-
тодатель. Есть две цифры, их, 
конечно, нельзя сравнивать 
впрямую, но они очень пока-
зательны. Примерно 500 млрд 
рублей — годовой бюджет Ми-
нистерства образования, свя-
занный с обучением. И при-
мерно столько же тратит биз-

нес на переобучение. Понятно, 
что бизнес будет всегда тратить 
на переобучение: курсы, тре-
нинги — это нормально. 
Но не такую же сумму!
— Со среднеспециальным 
образованием у нас совсем 
плохо, по крайней мере, по 
рабочим специальностям.
— Уже практически не сущест-
вует рабочих специальностей. 
Смотрите, какие станки стоят 
на современных предприяти-
ях. Когда я еще был в бизнесе, 
мы каждый год покупали не-
мецкое оборудование для свое-
го производства. И каждый год 
оно менялось. Сначала это бы-
ли кнопки, потом это был дис-
плей. В прошлом году к стан-
кам уже требовалась оптоволо-
конная связь, потому что ста-
нок хотел самостоятельно свя-
зываться с сервисным центром 
в Германии.

То есть то, чему учат техни-
кумы, по сути дела, очень близ-
ко к понятию «прикладной ба-
калавриат». Возможно, в ПТУ 
не нужно преподавать общеоб-
разовательные специальности. 
Сделать короткое годовое обу-
чение, но очень прикладное. 
А техникумы подтянуть до 
уровня бакалавров в вузах.

Сейчас задача — запустить 
механизм. Найти какие-то 
спусковые крючки, когда сис-
тема начинает развиваться са-
ма. Сейчас проблема в том, что, 
с одной стороны, образование 
не соответствует тем требова-
ниям, которые есть у бизнеса 
и промышленности. А с другой 
стороны, в промышленности 
очень мало кто может написать 
по своей профессии образова-
тельные стандарты. Поэтому 
мы будем работать с наиболее 
продвинутыми промышлен-
ными ассоциациями и образо-
вательными структурами и ис-
кать точки пересечения.
— Разработанный вами стан-
дарт для региональных влас-
тей по созданию благопри-
ятного инвестклимата в ре-
гионе — это тоже одна из 
этих глобальных стратеги-
ческих инициатив?
— Да, это то, с чего агентство 
начало свою работу по инициа-
тивам. Стандарт сейчас разра-
ботан. В нем говорится о мини-
мальном наборе институтов и 

услуг, о минимальной компе-
тенции чиновников. Он апро-
бируется в пилотных регио-
нах: Калужской, Ульяновской, 
Свердловской и Липецкой об-
ластях, Республике Татарстан, 
Пермском крае. Плюс по собс-
твенной инициативе к экспе-
рименту присоединились Баш-
кирия, Челябинская область и 
еще ряд регионов.

Идея была такая: взять реги-
оны, которые оказывают услу-
ги по привлечению инвести-
ций, посмотреть, что у них уже 
сделано, и попытаться сделать 
из этого некий общий набор.

Где-то люди сфокусирова-
лись на компетенциях чинов-
ников. Например, Татарстан, 
отправляющая госслужащих в 
обязательную учебную поездку 
в Сингапур. Где-то фокусирова-
лись на институтах. Тут очень 
успешная модель — Агентство 
развития Калужской области.

Все это будет работать в ме-
нее успешных регионах…

Где-то мы будем смягчать 
эти стандарты. Возможно, в не-
большом регионе не нужно бу-
дет создавать агентства разви-
тия, но услугу каким-то обра-
зом администрация должна 
оказывать. Приведу простую 
аналогию. В любой точке Рос-

сийской Федерации, придя на 
почту, вы можете получить не-
кий набор услуг. Где-то больше, 
где-то меньше, но письмо и те-
леграмму можно отправить в 
любой деревне. Моя задача — 
сделать так, чтобы этот мини-
мальный набор приличного 
человека инвестор получал 
и в Москве, и в Калужской об-
ласти, и где угодно.
— И что же вы включили в 
этот джентльменский набор?
— Должна быть инвестицион-
ная стратегия региона. Регион 
должен четко говорить, какого 
рода инвестиции ему нужны 
(так, Калужская область разви-
вает автомобильный кластер, 
Свердловская — фармкластер) 
и что он готов этому инвестору 
давать. Например, инвестор 
должен получать подготовлен-
ную площадку.

Очень важная вещь, завязан-
ная с инвестиционной страте-
гией,— наличие некоего плана 
по приведению образователь-
ных стандартов местных учеб-
ных заведений в соответствие 
с тем набором инвесторов, ко-
торые региону нужны. В Екате-
ринбурге, например, собрали 
инвесторов, которые у них уже 
есть, опросили. И сейчас мест-
ные университеты и технику-

мы начинают готовить людей 
по программам, необходимым 
для этих инвесторов, для фар-
макологического кластера. 
Знаю в Татарии успешную пра-
ктику, когда развивающиеся 
предприятия берут шефство 
над вузами. Государство про-
должает финансировать техни-
кум, как и раньше, но инвестор 
получает возможность влиять 
на образовательные стандарты.
— То есть вы пытаетесь 
 опираться на существую-
щую чиновничью практику, 
а у представителей бизнеса 
мнение спрашиваете?
— Спрашиваем, и если бизнес 
сюда еще что-то добавит, мы 
будем только рады. Мы взаимо-
действуем с бизнес-сообщест-
вом сразу по трем направлени-
ям. Это объединения предпри-
нимателей: ТПП, РСПП, «Опо-
ра России», «Деловая Россия». 
Это региональный бизнес, 
с которым мы общаемся в пи-
лотных регионах, и не только 
в них. И третье — это «Клуб ли-
деров», идею о создании кото-
рого мы широко обсуждаем 
с представителями бизнеса. 
Мы организовываем работу 
так, чтобы не чиновники при-
думывали, нужно или не нуж-
но заниматься электричеством 
или другой проблемой, а пред-
приниматели сами сказали: 
да, нас реально эти проблемы 
беспокоят, а вот эти проблемы 
беспокоят только вас, уважае-
мые чиновники.
— В случае избрания Влади-
мира Путина президентом 
вы каких-то изменений для 
агентства ждете?
— Хотелось бы только одного. 
Мне кажется, настало время 
поработать в интересах всего 
бизнеса. Признавая всю важ-
ность Сколково и современ-
ных технологий, которые там 
внедряются, я уверен, что есть 
отрасли, может быть, не такие 
модные, но от которых зависит 
наша страна. Не хотел бы про-
тивопоставлять одно другому. 
У нас в стране очень много про-
стых вещей еще не сделано. 
Сейчас время заняться прос-
тыми вещами. В конце концов, 
если мы улучшаем инвесткли-
мат, то помогаем в том числе 
и инновационным компани-
ям. Так что от грядущего прези-
дентства я жду прежде всего со-
здания условий для опережаю-
щего роста экономики.

«Время заняться простыми вещами»
review стратегические инициативы 
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Какие стратегические 
инициативы  
нужны России?

Сергей Васильев, 
зампред Внешэкономбанка:
— Стратегических инициатив должно 
быть много. Их нельзя сводить к одной-
двум абстрактным задачам. В каждой 
отрасли свои стратегические инициати-
вы. Если мы говорим о модернизации 
народного хозяйства, то речь должна 
вестись о выделении конкретных стра-
тегических инициатив в каждом секто-
ре. Другой вопрос, как должны опреде-
ляться приоритеты. Это должно решать 
правительство вместе с экспертным со-
обществом.

Владимир Ресин, 
депутат Госдумы,  
бывший первый заместитель  
мэра Москвы:
— России нужно как можно больше 
стратегических инициатив, но локомо-
тивом должно стать строительство 
и развитие промышленности. Во всех 
странах, во все времена именно это 
поднимало экономику стран. Так что 
в первую очередь надо создавать про-
мышленные и социальные объекты. 
Вслед за ними и остальное подтянется.

Алексей Макушкин, 
модератор дискуссии  
Красноярского экономического  
форума, руководитель  
Аналитического центра  
при правительстве  
Российской Федерации:
— Стратегические инициативы — одна 
из самых актуальных тем эпохи новой 
индустриализации. На протяжении пос-
ледних лет обсуждение стратегических 
инициатив оставалось на периферии, 
индустриализации экономики уделя-
лось меньшее внимание, чем макро-
экономической стабилизации или анти-
кризисным мерам в области финансов. 
И тот факт, что сегодня эти вопросы вы-
шли на передний план и будут активно 
обсуждаться на предстоящем Красно-
ярском форуме, дает возможность вы-
работать новый формат отношений 
между государством, бизнесом и обще-
ством. Ставя задачу ускоренной или но-
вой индустриализации, мы должны по-
нимать, что ресурсы, за счет которых 
эта политика будет реализовываться, 
предполагают не только максимальное 
использование того, что уже есть 
в стране, но и активное формирование 
потенциалов, которые будут поддержи-
вать нас на протяжении десятилетий 
в будущем. Практика последних лет по-
казывает, что подчас мы сталкиваемся 
не с проблемой отсутствия денег, 
а с неумением эффективно ими распо-
рядиться. Как раз институты развития 
должны не только способствовать са-
мостоятельности бизнеса, но и направ-
лять усилия государственных учрежде-
ний и органов исполнительной и зако-
нодательной власти на то, чтобы пос-
тавленные приоритетные цели достига-
лись в установленные сроки и в рамках 
выделенных средств.

Игорь Коган, 
заместитель председателя  
совета директоров Нордеа-банка:
— Если стратегические — значит, мас-
штабные. А это прежде всего сведение 
коррупции до разумного уровня, четкое 
разделение коммерческой сферы и го-
сударственной, обеспечение транспор-
тной доступности. Россия — это страна, 
где только четверть территории нахо-
дится по эту сторону Уральских гор, 
а остальная — по ту, и она лишена раз-
витой транспортной инфраструктуры. 
Страна, где нет нормальной автомо-
бильной, железнодорожной связи меж-
ду городами, не может быть единой.

Дмитрий Песков, директор направления 
«Молодые профессионалы» Агентства стра-
тегических инициатив:
— Главная задача направления «Молодые профессио-
налы» — найти, научить и удержать молодых профес-
сионалов в ключевых отраслях российской экономи-
ки. Быстрорастущий бизнес должен иметь возмож-
ность быстро находить нужных специалистов, моло-
дые люди — возможность выбрать обучение по вос-
требованным специальностям. АСИ поддержало про-
екты «Полеты по вертикали», «Практики карьеры», 
«Чемпионат World Skills», которые решают задачу 
«найти». Проект «Полеты по вертикали» позволяет 
компаниям за короткий срок получать нужных специа-
листов под свои задачи в нужном регионе. Пилотный 
проект стартовал в Липецкой области. Проект «Прак-
тики карьеры» позволяет молодым людям с помощью 
новых видеотехнологий быстро выбирать нужную про-
фессию. Проект «Чемпионат World Skills» позволяет 
резко поднять престиж рабочих профессий в глобаль-
ной конкуренции по профессиональному мастерству 
с 50 странами.

Страна остро нуждается в качественных кадрах, 
поэтому АСИ поддержало проекты «Глобальное об-
разование», «Чемпионат по управлению бизнесом», 
которые решают задачу «научить». Проект «Глобаль-
ное образование» позволяет талантливому молодо-
му бакалавру или магистру получить образование 
в одном из лучших мировых вузов при условии пос-

ледующего возвращения и работы в ключевых от-
раслях российской экономики. Проект поддержан 
Министерством экономики, крупными компаниями 
и банками, более чем 20 регионами России. С ис-

пользованием технологий краудсорсинга проведено 
общественное обсуждение и доработка проекта 
«Глобальное образование» (в проекте приняло учас-
тие более 500 специально отобранных профессио-
налов, работавших в течение двух недель на специа-
лизированной онлайн-площадке компании Witology). 
Проект «Чемпионат по управлению бизнесом», ко-
торый пройдет в российских регионах в 2012 году, 
позволит с помощью виртуальных технологий обу-
чить и мотивировать к предпринимательству около 
20 тыс. молодых людей, дав им средства получения 
предпринимательских компетенций. Проект поддер-
жан ВЭБом.

Нам нужно понимать, какие существуют возмож-
ности удержать молодых профессионалов в России. 
Инициатива «Национальная система компетенций 
и квалификаций и проект «Форсайт ”Компетен-
ции-2030“» решают эту задачу. АСИ привлекло к раз-
работке «дорожной карты» по созданию националь-
ной системы компетенций и квалификаций несколько 
десятков крупных и средних быстрорастущих компа-
ний, вузов и министерства. «Форсайт ”Компетен-
ции-2030“» получил поддержку Министерства обра-
зования и науки, компании «Русал» и принят к реали-
зации московской школой управления «Сколково». 
Форсайт позволит нам понять, что должен уметь де-
лать профессионал в ключевых отраслях экономики 
и какие компетенции должна формировать система 
образования в ближайшие 10–20 лет.

ТАК гоВоРяТ

Петр Щедровицкий, советник генерального директора 
ГК «Росатом», член правления центра стратегических 
разработок «Северо-Запад»:
— Инвестиции — это не просто вложение средств, а их перенос 
из одной области в другую. Ни один инвестор не сидит на мешке 
 с  деньгами, они у него обязательно где-то работают. Следовательно, 
 чтобы принять решение об инвестициях в другие отрасли, он должен 
деньги вынуть оттуда, где они находятся у него сегодня. А это значит, 
что та область, куда он приходит, должна давать гораздо больший эф-
фект. Инвестор должен четко понимать, что, потратившись сегодня, 
он окупит все свои затраты завтра — от новой деятельности, которая, 
естественно, должна быть достаточно прибыльной. Никто не будет 
ради полпроцента рисковать теми доходами, которые устойчиво по-
лучает в другом месте.

Одна из основных трудностей, тормозящих привлечение инвести-
ций в Россию, заключается в отсутствии уверенности в завтрашнем 
дне со стороны иностранных инверторов. Наличие четко определен-
ных и неизменяемых правил игры — условие того, что инвестицион-
ный процесс идет. Поэтому для инвестиций важен любой, пусть даже 
жесткий и неудобный, но какой-то стабильно-определенный климат. 
Самое ужасное — это постоянная свистопляска, когда вы бьете по во-
ротам, а ворота сдвигаются в этот момент. Вот это самое сложное для 
того, кто думает о долгосрочном использовании финансовых ресур-
сов. Мы обязательно поднимем и обсудим этот вопрос подробнее 
во время работы IX Красноярского форума.

ТАК гоВоРяТ
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